
  
 

  

  
  

Интервью Председателя Следственного комитета России
Александра Бастрыкина "Российской газете"

  

Заключенные в видеокамеру 

Глава Следственного комитета Александр Бастрыкин - о ходе расследования беспорядков 6
мая 

Вчера гостем редакции был председатель Следственного комитета России Александр
Бастрыкин. Рассказав о расследовании самых громких дел, он дал ответы и на те неудобные
вопросы о его ведомстве, которые обсуждаются в Интернете и прессе. 

Любое резонансное дело вызывает шумную реакцию в СМИ. Волей-неволей следствие
оказывается под давлением. Сначала журналистов, а потом и общественного мнения. Именно
такую реакцию вызвало расследование кущевской трагедии - гибель 12 человек от рук местной
банды. Одна из газет чуть ли не напрямую обвинила следствие в укрывательстве
преступников. 

Александр Бастрыкин: Вы знаете, я всегда говорю спасибо журналистам, потому что я
действительно черпаю многие критические замечания из прессы. 

Я много читал о себе нелестного и никогда никого не преследовал, поскольку привык
уважительно относиться к чужому мнению. В этом плане я человек толерантный. 

Но что касается упомянутой вами публикации, то в ней нас по сути записали в мафию. И это
серьезное обвинение и тоже - форма давления. Такого рода статьи провоцируют нас на то, что
иногда выгоднее для своего имиджа не раскрыть преступление, чем его раскрыть. Кущевское
дело мы раскрыли в рекордные сроки. 

За две недели вычислили всю банду и «достали» из-за границы четырех сбежавших ее
участников. Двоих из Египта, двоих из Украины. 

Я пригласил автора публикации поехать со мной в те края и самому посмотреть ситуацию на
месте. 

В результате газета передо мной официально извинилась. 

  © 2007-2024 Следственный комитет Российской Федерации  

                                               1 / 4



  
 

  

Сейчас одна из обсуждаемых в прессе и в Сети тем - приговор одному из кущевских «героев» -
Сергею Цеповязу, который за укрывательство 12 убийств в станице приговорен всего-то к
штрафу в 150 тысяч рублей. 

За это решение суда журналисты и блогеры ругают всех: местные власти, суд и вас в том числе.
Что ответите? 

Александр Бастрыкин: Осужденный Сергей Цеповяз признан виновным по статье
«укрывательство преступления», максимальная санкция по которой - лишение свободы на два
года. Это преступление (статья 316 Уголовного кодекса) относится к преступлениям
небольшой тяжести. Цеповяз отсидел в СИЗО восемь месяцев, пока шло следствие. Свою вину
он признал. На суде представитель прокуратуры предлагал оштрафовать его на 200 тысяч
рублей. Учитывая смягчающие обстоятельства (содействие следствию, признание вины,
наличие малолетних детей), судья снизил штраф до 150 тысяч рублей. Гособвинитель считает
приговор законным и обоснованным. По внесенным в УК РФ изменениям, за совершенное
впервые преступление небольшой тяжести наказание в виде лишения свободы может быть
назначено лишь при наличии отягчающих обстоятельств, а таких обстоятельств в этом деле
суд не нашел. 

Должен сказать, что осужденный в банду Цапка не входил. Его обвинили в том, что с целью
сокрытия убийства он сжег компрометирующие обвиняемых документы на покупку бензина,
которым облили место преступления. 

Что хочу подчеркнуть. На мой взгляд, ажиотаж вокруг приговора связан с тем, что фамилия
Цеповяз ассоциируется у многих с его однофамильцем - тоже Цеповязом, который, по нашим
данным, действительно был одним из членов банды Цапка. Осужденный - Сергей. А второй
Цеповяз - Вячеслав. Но они не родственники. Кстати, Вячеслава Цеповяза обвиняют по
многим тяжким статьям - убийства, покушение на убийство, мошенничество, самоуправство,
неправомерное завладение чужим имуществом и многое другое. 

Так что следствие по кущевской трагедии не завершено. Еще надо напомнить тем, кто
недоволен приговором, что следователи не имеют права вмешиваться в деятельность суда и
прокуратуры, а гособвинитель с решением суда согласен. 

Двое членов банды Цапка уже осуждены к 20 годам лишения свободы. Остальные начали
знакомиться с материалами дела. После того как они с ними ознакомятся, начнется
рассмотрение дела по существу. 

Очень широко обсуждаются аресты после беспорядков в столице 6 мая на Болотной площади.
Это дело, которое расследует Следственный комитет. Будут ли еще задержания? 

Александр Бастрыкин: Не раскрывая тайны следствия, скажу, что расследования
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продолжаются и задержания будут. Сколько - не скажу. 

Были разговоры, что после первых арестованных последуют массовые задержания. 

Александр Бастрыкин: Мы должны, прежде чем кого-либо трогать, иметь на руках серьезные
доказательства его противоправных действий, которые бы убедили суд. По первым трем
фигурантам дела о беспорядках 6 мая у нас была проведена экспертиза, из которой следовало,
что бесчинствовали и нарушали закон именно эти люди. Это было сложнейшее
криминалистическое исследование фотографий и видеодокументов. Кстати, один из
арестованных, увидев материалы, уже признал свою вину, второй тоже признал, хотя и
частично. Эти люди не просто оказывали сопротивление полиции. Они на сотрудников
полиции нападали. Это преступление в любой стране. А если завтра омоновцы забастуют? Во
Франции была такая ситуация пару лет назад, когда экстремисты громили периферийный
район, а полицейские сказали: «Мы уходим». Результат известен - хулиганы сожгли квартал. 

Среди обвиняемых в беспорядках вроде нет людей, пострадавших от власти. 

Александр Бастрыкин: Меня удивил один из них - предприниматель, судимый раньше за
мошенничество. Я сразу задался вопросом, у него что, с бизнесом проблемы, кто-то наезжает?
Оказалось, что у него все в порядке с бизнесом. А зачем он стал душить милиционера? Нас
интересуют только те люди, кто активно организовывал нападения на полицейских,
сопротивлялся, избивал. Надо ли говорить, что меня очень беспокоит предстоящее 12 июня? 

Наверное, об этом говорить надо. 

Александр Бастрыкин: Может быть, в плане профилактики сказать об этом следует для того,
чтобы люди задумались. Задумались, что это все серьезно. Тем более, насколько я понял,
может быть, вы меня поправите, я вчера по телевизору услышал, Удальцов сказал, что даже
если акцию не согласуют с московскими властями, ее все равно проведут в рамках Садового
кольца. Было такое заявление? 

Да. 

Александр Бастрыкин: То есть кое-кто изначально готов пойти на явное беззаконие. А это
значит, что полиция должна применять предусмотренные законом меры. Значит, опять
начнутся столкновения. Это может быть чревато самыми серьезными последствиями, на
которые молодых людей зачастую толкают совершенно сознательно. При этом организаторы,
все зная и понимая, чем все может закончиться, отойдут в сторону, и отвечать по закону будут
рядовые «бойцы», те, кого просто подтолкнули. 

Хочу напомнить, что участие в массовых беспорядках, нападение на полицейских грозит
обвинениями по статьям Уголовного кодекса. Наказание по ним соответственно от 3 до 8 лет
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и от штрафа до 5 лет лишения свободы. Поэтому заблуждаются те, кто считает, что бросить
камень в полицейского - это невинная шалость из разряда мелкого хулиганства. 

Полностью интервью с Александром Бастрыкиным читайте в ближайших номерах
«Российской газеты».

07 Июня 2012

  Адрес страницы: https://sledcom.ru/press/interview/item/507725 
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